

EL CORREO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en provincias, 5 pesetas el trimestre; Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15. Número suelto: 5 céntimos. Precios de los anuncios: 25 céntimos la línea.

MADRID.

Sábado 16 de Octubre de 1880.

PUNTOS DE SUSCRICION: En Madrid: en la administración de El Correo, Plaza del Rey, número 6, cuarto bajo, y en todas las librerías; en provincias en casa de nuestros corresponsales y en las librerías más importantes.

NÚM. 226.

COMPRAR CAFES VENANCIO VAZQUEZ

Puerto-Rico, á 8 y 10 rs. libra.
Mezcla, 12 »
Caracolillo, 14 »
Moka, 16 »

DESPACHO

CUATRO CALLES, ESQUINA A LA DEL PRÍNCIPE, 1.

EDICION DE LA TARDE.

El clero vascongado.

MEDIDAS DEL GOBIERNO.

El extrañamiento que se supo decretado contra un señor cura de Lequeitio por haber éste en el púlpito dicho cosas atrevidas contra la legalidad y el gobierno (á lo menos así se dice), ha puesto sobre el tapete una cuestión que trata con preferencia los periódicos de todos colores, aunque sin ahondar mucho ni poner excesivo calor, porque esto no se estila en los tiempos que corremos, tiempos de inercia, de indiferencia y de escepticismo.

Por el respeto á los principios, más que por arranques de corazón, algunos periódicos liberales se han incomodado por el destierro que se dice decretado contra el cura de Lequeitio; se han incomodado porque sin forma de juicio, y no estando suspensas las garantías, se coja á un ciudadano y á irato se atropelle su derecho.

Los periódicos ministeriales, ante estos ataques, ni los contestan siquiera después de consignarlos. Por lo visto es una cosa tan natural que el gobierno haga lo que le atribuyen, que los argumentos que se formulan sobre el respeto que se merece la Constitución, ni siquiera merecen el honor de ser analizados.

Solo *La Epoca* aprovecha lo que se escribe sobre el estado de aquellas provincias, para pedir, de cierto modo, la restauración del régimen excepcional.

«El gobierno—escribe—que no cree por hoy necesario apelar á tal medida, y que no es responsable de lo hecho por su antecesor, no vacilará cuando lo aconsejen las circunstancias: sin embargo, es de esperar que el buen juicio de aquellos habitantes haga innecesaria tal precaución, que a nadie mas que al gobierno le repugnaría tener que adoptar. Después de todo, un poco de agitación, aunque sea ficticia, que asegure la permanencia de considerable número de tropas, no les viene mal á las Provincias, donde hay quien sabe de cuentas.»

Un poco fuerte nos parece el concepto que *La Epoca* tiene de aquellos naturales; pero nuestro colega sabrá por qué se espresa así.

En cuanto al fondo de las cosas, en cuanto al cura de Lequeitio, algunos periódicos de la mañana creen que la visita que ayer hizo el Nuncio al señor ministro de Gracia y Justicia, se dirigió á pedir por el primero explicaciones al segundo de los propósitos del gobierno en los asuntos de que tratamos.

No sabemos qué habrá de cierto en todas estas indicaciones, aunque no nos parecen arbitrarias. Lo que creemos saber es que los ministros se hallaban estos días muy decididos á hacer un escarmiento, siendo de suponer que no desistan de su propósito ante algunas palabras del Nuncio, á menos que éste apretara mucho, en cuyo caso nosotros recibiríamos de la fortaleza del gobierno.

Esosado es decir que esta actitud del gobierno, frente al clero vascongado, la ven con irritación los periódicos tradicionalistas; pero hasta ahora al menos, ninguno ha mostrado la santa ira de *El Mundo Político*, quien bajo el epigrafe de *Fuera* escribe hoy un artículo del tono que suele emplear *El Siglo Futuro*.

«Así se hará digno, dice el periódico moderado, de los radicales, cuyas pasiones halaga, aunque supera y reforma sus procedimientos. Así llegará un día en que la nación le gritará con feroz entusiasmo: ¡fuera! ¡fuera!»

A todo esto, falta por saber una cosa interesante, y es si la orden de destierro ha llegado verdaderamente á circunscribirse.

El carbon en España.

Entre los ingenieros de minas extranjeros, los de Bélgica son los que han estudiado con mas detenimiento y resultado las hulleras de nuestro país. Hace unos 25 años, M. Castelain, que había vivido mucho tiempo en la Península, emprendió un notable estudio sobre nuestras minas de carbon, que publicó al regresar á Bélgica, y que la *Gaceta de los Caminos de Hierro*, de quien hoy tomamos este trabajo, reprodujo en su mayor parte hacia los años 1855 á 1857.

Desde entonces ha trascurrido mucho tiempo, las circunstancias han variado mucho, la explotación hullera ha recibido algun impulso, las necesidades industriales, siempre crecientes, hacen cada día mas importante esa cuestión; y para contribuir con nuestro óbolo á satisfacer esta necesidad, nos ocurre acudir desde luego á fuentes belgas, siempre las mas abundantes en datos, por el esmerado estudio que en aquel país se hace constantemente de la producción hullera del mundo entero.

En España, tratándose de la explotación minera en general, muchas de las minas explotadas consisten en la continuación de antiguos trabajos, abandonados en otro tiempo por falta de medios suficientes para continuar el aprovechamiento de los filones en profundidad, ó para atacar las rocas de demasiada resistencia.

Pero tanto la explotación de minas antiguas como la investigación de las modernas, han producido el descubrimiento de numerosos y ricos yacimientos de hulla.

Este data ya de bastantes años; pero los antiguos disponían de extensísimos bosques, encontraban á su alcance los combustibles de que tenían necesidad, y desdeñaban por lo tanto las minas de carbon.

Solo en una época moderna, hace poco más de un siglo, ha sido cuando en España nos empezamos á ocupar algun tanto de las minas de carbon mineral. Esta explotación no tomó, sin embargo, alguna importancia hasta los alrededores del año 1830, en que los propietarios de minas ó los que las habían descubierto, estimulados por una legislación liberal, no tardaron en poner en relieve la importancia de las riquezas hulleras de España.

Creemos, por otra parte, que la navegación de vapor, los ferro-carriles y las máquinas han contribuido mucho mas poderosamente á dar impulso á la industria hullera que todas las leyes liberales dictadas por los gobiernos.

No se evalúa en menos de un millón de hectáreas la superficie de las cuencas hulleras españolas, que encierran, segun los cálculos de los ingenieros, cerca de tres mil millones de toneladas de carbon prácticamente explotable.

La provincia de Asturias es la más rica en hulla, puesto que comprende próximamente la mitad del terreno hullero; siguen despues Leon, Palencia, Córdoba, Burgos, Soria, Gerona, Sevilla y Cuenca, sin contar la de Teruel que es riquísima en lignito.

Sin embargo, la explotación de las cuencas hulleras esta muy lejos de hallarse en relación con la abundancia de yacimientos; y esto consiste en que el desenvolvimiento industrial de España ha estado restringido durante largo tiempo por las circunstancias políticas; los capitales faltaban en el país, y los del extranjero desconfiaban para acudir á él; y además las vías de comunicación eran escasas y difíciles, estando, por consiguiente, cerradas las corrientes para dar salida á las explotaciones hulleras.

En estos últimos tiempos, varias compañías extranjeras han aportado capitales á España, han enviado ingenieros, han construido ferro-carriles y han determinado así el renacimiento industrial del país.

Sin duda falta todavía mucho que hacer: las comunicaciones están muy lejos de ser suficientes; pero la vía está trazada y nuestro territorio llamado á ocupar, muy pronto quizás, un puesto importante entre los países productores. En efecto, posee todos los combustibles necesarios para sus necesidades; tiene minas de hierro de una riqueza excepcional; ocupa uno de los primeros puestos por sus metales; la legislación de minas es muy liberal; y, gracias á sus disposiciones, se ha podido facilmente reconocer la importancia y la variedad de los filones de todas clases existentes en España.

Falta hacer fructificar todas estas riquezas naturales, y en este concepto, hay que realizar importantes progresos. El desarrollo de la producción anual de carbon, aunque ya viene siendo de alguna consideración, no está en relación, ni con mucho, con la riqueza hullera de nuestro suelo.

En 1855, era de cien mil toneladas próximamente; en 1868, se elevó á más de trescientas mil, y en 1877 había llegado á la cifra de setecientas mil toneladas.

El consumo ha aumentado más aprisa que la producción; y en 1877 España, que no produjo más que las setecientas mil toneladas ya dichas, consumió un millón quinientas mil toneladas.

La diferencia se ha pedido á la importación inglesa, porque conviene advertir que los carbon ingleses pueden hacer competencia á los españoles en los puertos mismos de España, principalmente en los de Asturias; los gastos de transporte, desde las minas hasta los puertos de embarque, representan en efecto sumas bastante elevadas. Por otra parte, los carbon ingleses son generalmente de mejor calidad y su empleo mas apropiado á las necesidades de la metalurgia.

Los carbones asturianos están frecuentemente mezclados con piritas, que los hacen impropios para las fabricaciones metalúrgicas, sino se lavan cuidadosamente antes de ser enviados á las fábricas.

Es necesario, pues, que la industria hullera de España llegue á un grado de prosperidad que este en relación con la riqueza de los filones explotables, lo que probablemente no dejará de suceder en el porvenir.

El desarrollo de las vías de comunicación es una de las primeras necesidades de la industria hullera, á fin de disminuir los gastos de transportes, que gravan los carbon de una manera enteramente desproporcionada con su valor en la boca mina.

Grandes explotaciones se ven reducidas en la actualidad á proveer á las industrias locales que se encuentran á su alcance; cuando, en otro caso, podían irradiar hasta comarcas adonde llevarían los medios de poder bajar el coste de la fabricación. Respecto de las minas de Asturias, principalmente, el fácil acceso al mar la permitiría disputar á Inglaterra el mercado de los grandes puertos del Norte de España.

Las condiciones actuales de nuestro país, que por el momento se ve libre de guerras civiles, que aprovecha ampliamente los beneficios que le produce la exportación de sus vinos á Francia, á Inglaterra y á Bélgica, parece que deben anticipar bastante el momento en que, grandes obras de utilidad pública, podrán mejorar los instrumentos de transportes para los muchos y ricos productos naturales del país.

No concluirémos estas líneas, ya que de carbon estamos hablando, sin decir de paso una palabra sobre la producción hullera del mundo entero. En 1879 se ha extraído de las minas de carbon de todo el globo la enorme cantidad de doscientos ochenta y cuatro millones de toneladas de hulla, que representan próximamente un valor en reales de 84.000.000.000.

Para tener una idea de esta masa colosal de carbon, es necesario figurarse un bloque próximamente de 600 metros de alto y de otro tanto de longitud y de espesor; y para poner esta masa algo más al alcance de la imaginación del vulgo, diremos que resultaría un bloque de doble altura que la torre más elevada de cualquiera de las catedrales célebres y de una longitud de cerca de veinte leguas. Tal es la montaña negra sacada de las entrañas de la tierra, solamente en el año pasado de 1879.

Cartas á «El Correo»

SÁBADA 11 de Octubre de 1880.

Sr. Director de EL CORREO.

Mi estimado amigo: Una fausta solemnidad, que rara vez presencian los pueblos, se celebró en esta villa el día 1.º del actual: la inauguración oficial de la seccion de ferro-carril comprendida entre la misma y la Puebla de San Julian, prolongación del que arranca en la Cornia con dirección á Ponferrada.

A las doce de la mañana hacia su entrada majestuosa en la estación la locomotora Neira, conduciendo el tren en que venían las autoridades y comisiones de Lugo, invitadas al acto por esquelas que suscribía el señor duque de Sexto, presidente del Consejo, así como los representantes de la prensa coruñesa y lucense, Sres. Acevedo, Abad, Carril, Faginas, García, Perez Porto, Real, Millan Astray, Lafuente y Villamarín.

El alcalde de Sárria, con los invitados de esta localidad, esperaban al tren inaugural en la estación, adornada con banderas y gallardetes, cubriendo la vía, en el cruce con la carretera, un esbelto arco de triunfo de mirto, laurel y alegóricos transparentes.

Profunda fué la emoción experimentada por la inmensa concurrencia que invadía el andén y todas las cercanías, al sentir la aproximación del tren. Sobrecogida la multitud, hubo un momento de silenciosa ansiedad; de repente los armoniosos ecos de las bandas de música, el estruendo de poderosas bombas, cubos y voladores despertaron el alboroto de los ánimos, chocándose en el aire sus gritos con las ondulaciones de los vitores y aclamaciones de la muchedumbre entusiasta, entre la cual descollaban numerosos grupos de bellas damas con sus mejores pendientes; la ascension de globos y profusión de poesías, lanzadas desde las ventanillas de la estación, parecían elevar al espacio el sentimiento desbordado del regocijo popular, y todo en medio de un esplendoroso día, de la campaña más pintoresca, que pudo iñar poética fantasía al pie de suave colina, en que humilmente se reclinó el vistoso pueblo, en cuyo seno repercuten los transportes de júbilo que escita el poderoso motor, que le llama á nueva y regeneradora vida, formaban un cuadro encantador é indescriptible.

Visitadas por los expedicionarios las obras, esmeradamente construídas, y recitadas sagradas paces para la bendición de la vía por el señor lectoral de Lugo, condujo el ingeniero Sr. Miralles á todos los invitados á un elegante templete, donde se había colocado una mesa capaz para 120 personas, y en cuyo centro ostentaba, entre otros adornos, un precioso ramillete, que representaba con admirable perfección la máquina «Sárria» en el momento de entrar en el túnel abierto en una montaña formada de esquisitas frutas.

Presto animaron el banquete entusiastas brindis, siendo notables los pronunciados por los señores Guzmán, gobernador civil, celebrando las «bodas de Lugo y Sárria», despues de reseñar con elocuente frase la historia del vapor y las ventajas de la aplicación de este prodigioso invento, Batallon y Guítian, diputados á Cortes, Carlon, magistrado de Lugo, que ensalzó el esfuerzo del modesto obrero, arrancando aplausos de verdadero entusiasmo á todos los concurrentes, y Millan Astray, cuya fauandia y elegante estilo nos reveló llegará á ser un día digno competidor de los Linares, Romeros y Sagastás.

No haría mención del que pronunció el autor de estas líneas, si no creyera oportuno hacer constar que en nombre del pueblo de Sárria envió un saludo afectuosa gratitud á la prensa periódica, palanca la más poderosa de los modernos tiempos, cuando su punto de apoyo es el noble desinterés y la mueve el patriotismo, y á cuya ruda campaña en pró de Galicia se debía en gran parte el lisonjero éxito del suceso que allí nos congregaba.

Pronunciaron tambien entusiastas y patrióticos brindis los Sres. Chacon, gobernador militar, Miralles, ingeniero jefe de la construcción, Alvarez, el alcalde de Sárria, Lafuente, Acevedo, Castro, que consagró un merecido recuerdo á los ingenieros Mesa y Letona, finalizando con una bellísima poesía el Sr. Mirandé, profesor del instituto de Lugo.

Mientras los devotos de la melicé disfrutaban reposados de los postres del banquete, algunos convidados, y entre ellos los representantes del periodismo, ávidos de contemplar el bello panorama que presenta la campaña, recorrieron el pueblo y sus cercanías, regresando despues todos los forasteros en el tren á las cinco de la tarde, cambiándose tiernas y sentidas manifestaciones de despedida entre los que se quedaban y los que componían la expedición más distinguida é importante que sin duda visitó esta comarca en el trascurso de algunos siglos.

Un episodio conmovedor he contemplado desde la mesa del banquete: por una rasgada puerta del improvisado comedor divisaba un frondoso soto, y sobre verde césped, y á la sombra de uno de sus más amenos castaños, celebraba tambien la fiesta, rodeado de los ciudades que le prodigaba su amante familia, un valedurario de ochenta años, que en

sus mejores días rara vez se había permitido el placentero recreo de comer de campo; hecho que, más que palabra alguna, explica la emoción que despertó el suceso, cuando la sangre fría por la nieve de los años se dejó enardecer al calor del popular y general entusiasmo.

Por la noche se iluminó espontáneamente la población y hubo músicas, globos, voladores y gran regocijo en la plaza, teniendo lugar animados bailes en los salones del Casino durante tres noches consecutivas, que fueron, como nunca, honrados por concurrencia muy distinguida.

Con el placentero júbilo que infunde siempre el símbolo de la más preciada y útil conquista moderna, contemplamos ya á la locomotora como huésped permanente en este pueblo. Los frecuentes pasmos de triste desaliento, convirtiéronse en parte en palpables hechos de halagüeña realidad.

«¿Cuándo romperá la valla que nos aísla del general concierto, prolongando su carrera hasta Mosto, Quiroga, Ponferrada y Brañuelas?... Tristes pensamientos, no exentos de lógica, nos hacen presagiar muy remoto tan anhelado y venturoso día.»

ANTONIO VAZQUEZ MACÍA.

EXTRANJERO.

La nota de la Puerta á las potencias manifestando su voluntad de entregar Dulcigno, está concebida en estos términos:

«Queriendo la Sublime Puerta dar una nueva prueba de su lealtad y de su buena voluntad, declara que cede Dulcigno, y que dará inmediatamente instrucciones categóricas á las autoridades locales para la cesion de dicha población á las autoridades montenegrinas.

Deberá redactarse un convenio para arreglar las condiciones de esta cesion.

El gobierno otomano espera que esta medida quitará todo motivo á la demostración naval de las grandes potencias.»

Los términos de esta nota son, como se vé, bastante vagos, pues deja sin determinar las condiciones y el modo de cesion.

En cuanto á las condiciones, se recordará que Turquía había exigido tres en su nota del 4 de Octubre:

Primera. El abandono de todo proyecto de demostración naval. Las potencias se negaron á aceptar este compromiso, y la Puerta se limita ahora á decir que «espera se desistirá por completo de dicha demostración.»

Segunda. Una garantía de las vidas y las propiedades de los musulmanes que habitan en el territorio cedido, á lo cual accedieron las potencias. Probablemente la Puerta querrá ahora consignar en un convenio la aceptación de esta condición por los montenegrinos, y que las potencias garanticen su cumplimiento.

Tercera. La conservación de Dinoch y Tusi, que fué tambien aceptada.

La entrega se verificará, dice la nota, «por medios pacíficos», con lo cual, dicen los optimistas, se da á entender que no se repetirán los procedimientos empleados por las autoridades otomanas cuando la ejecución del convenio de Abril, y que la hicieron imposible. Los agentes del sultan no deberán, pues, limitarse á manifestar á las autoridades montenegrinas que pueden entrar en Dulcigno; será preciso que verifiquen la entrega poniendo por sí mismas á aquellas en posesion efectiva de la plaza, para que no se represente la comedia de la otra vez.

Así se expresan los optimistas; pero por poco caviloso que se sea, la condición de que la entrega ha de verificarse «por medios pacíficos» puede inspirar el temor de que se haga constar en la eventualidad de que si ante cualesquiera circunstancias ó dilaciones, los montenegrinos ó las potencias creyesen otra vez necesario el empleo de la fuerza, la Puerta tenga el recurso de recordar aquella cláusula y de retirar su palabra.

El hecho es que la entrega de Dulcigno tiene que ser precedida de un convenio, una de cuyas partes contratantes ha de ser Turquía; y esto sólo basta para no hacerse muchas ilusiones sobre un desenlace feliz de la cuestión montenegrina.

Las noticias del Cabo de Buena-Esperanza son poco satisfactorias.

La rebelion que, como se recordará, estalló entre los basutos, á consecuencia ó con el pretexto de haber ordenado un desarme general el gobierno del Cabo, se ha extendido á los griquas, temiéndose principalmente por Natal. Lo que aumenta la gravedad del caso, es que la mayor parte de las tropas inglesas que fueron con motivo de la guerra, han abandonado la colonia, siendo ahora muy escasa la guarnición, y no dispeniendo el gobierno casi más que de las milicias coloniales.

Las Cámaras francesas se abrirán, como ayer dijimos, el 9 de Noviembre. El gobierno leerá una declaración haciendo notar la urgencia de votar los proyectos de ley de instrucción pública, de imprenta, sobre el derecho de asociación y otros.

Las noticias de los Estados Unidos dicen que aumentan las probabilidades de triunfo del candidato del partido republicano en la próxima elección de presidente de la república.

Por cierto que, incurriendo en uno de sus frecuentes descuidos, la *Agencia Fabra* ha publicado un despacho en que se dice que aquel candidato es el general Grant, cuando todo el mundo sabe que es Mr. Garfield.

Lo que debe haber inducido á error á dicha *Agencia*, es el hecho de que el ilustre general ex-presidente ha sido objeto de una gran ovacion, á su llegada á Nueva-York, por parte del partido republicano de aquella ciudad, que organizó con tal motivo una manifesta-

cion monstruo, semejante á la organizada recientemente allí tambien por el partido democrata.

Un telegrama de París, que publica El Imparcial, refiere que, al salir anteanoche de la embajada inglesa, el presidente del Consejo de ministros, se desbocaron los caballos de su coche, volcando éste despues de recorrer una distancia de 80 metros. M. Ferry no se hizo daño alguno.

AFRICANA

HACIENDA.—Real decreto anulando el capítulo 3.º de la seccion primera de las obligaciones generales del Estado, el cual se sustituye por dos capítulos adicionales, en los cuales se fijan las dotaciones que corresponden á S. A. la infanta heredera doña María de las Mercedes y á S. A. la infanta doña María Isabel.

Real orden declarando subsistente una carga de justicia que figura en los presupuestos de obligaciones generales del Estado á favor del conde de Lérida.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Departamento de liquidacion.—Relacion de los créditos que por el concepto de haberes de todas clases hasta 1828 han sido adjudicados por acuerdos de la Junta de la Deuda pública de 23 de Mayo y 8 y 11 de Junio último.

Caja de Depósitos.—Pagará el día 18 del corriente los resguardos al portador amortizados.—Sorteo de 30 de Junio de 1880, carpetas números 324 á 327 de señalamiento.

Intereses de resguardos al portador no depositados.—Primer semestre de 1880, carpetas números 741 á 745 de señalamiento.

Departamento de Emision.—Relacion de los documentos de la deuda amortizados en el mes de Julio de 1880.

ESPAÑA

El señor ministro de Gracia y Justicia se propone hacer una combinacion de promotores fiscales con motivo de la colocacion de los aspirantes últimamente admitidos.

Antes de regresar á su país, visitarán algunas capitales de provincia los príncipes bávaros.

En la sesion últimamente celebrada por la Junta directiva de la Sociedad geográfica, los Sres. Jimenez de la Espada y Fernandez Duro dieron noticia de tres curiosos documentos sobre los derechos que tuvo la corona de Castilla en territorios de la costa occidental de Africa, y que pueden relacionarse con la cuestion hoy tan debatida de Santa Cruz de Mar Pequeña. Dichos documentos servirán de base á una conferencia que pronunciará el Sr. Jimenez de la Espada en la reunion ordinaria del próximo martes 10, á las ocho y media de la noche.

En la citada sesion se anunció tambien que la viajera señorita Carla Serena habia ofrecido dar una conferencia á su regreso de Lisboa, donde se halla actualmente.

Los periódicos de Santander han recibido bastantes mal la traslacion decretada á otra provincia, de los ingenieros Sres. Sanchez y Leguerica, y dan á entender que son trasladados por severidad en el cumplimiento de sus deberes.

La enfermedad reinante: el caciquismo y el nepotismo.

El jueves se abrió al público la Exposicion zoológica barcelonesa, por más que todavía faltan los locales destinados á los animales acuáticos y una coleccion de fieras que se espera de Marsella.

En cada jaula hay el nombre del animal expuesto, su procedencia y el nombre y apellido del expositor.

La concurrencia bastante grande, y se espera que aumentará cuando esté más completa.

Dice La Opinion de Palma que han empezado ya en grande escala las operaciones de la siembra, aprovechando el buen tempero que las últimas lluvias han producido, siendo de esperar que si el temporal continúa favoreciendo como estos últimos dias, podrá hacerse la sementera en buenas condiciones.

El martes por la tarde falleció repentinamente en Alcoy un vecino de la calle del Tap, de oficio tintorero, diciéndose de público que su muerte fué causada por una materia tóxica venenosa que se tomó con ánimo de suicidarse.

Un periódico de Palma dice que los peones camineros se hallan sumidos en la mayor miseria, á causa de que se les deben algunas mensualidades.

El Liberal y El Globo publican hoy el extracto de la escritura anónima que ayer traza la Gaceta sobre fundacion de un periódico de M. Detroyat, titulado La Europa.

La escritura aparece otorgada por M. Detroyat y D. Ricardo de Alava, aportando el primero á la sociedad: 1.º, el título del periódico; 2.º, la autorizacion especial que ha obtenido del gobierno para combiar la publicacion con una loteria entre los suscritores.

El Sr. Detroyat se reserva la direccion política del periódico, que estará exclusivamente á su cargo.

La sociedad tendrá un consejo de administracion, del cual forman parte los Sres. Moreno Nieto, Correa, Lafuente, Polak (D. Jorge), Torgan y Sazerac.

Contestando á lo que nosotros ayer dijimos sobre lo recelosos que andan los amigos de los capitanes generales, dice La Integridad:

Y tanto como no deben maravillarse, pues si la circular anunciada no hace más que recordar lo ordenado en tiempo del capitán general señor duque de Tetuan, seria verdaderamente extraño que se maravillaran de eso los capitanes generales actuales, cuando no se maravillaron el duque de Valencia, el duque de la Victoria, el duque de la Torre y el marqués del Duero.

Si no se trata más que de la circular de Noviembre del 61, no creemos que la polvareda sea gorda. Pero algo más se dirá ahora.

Dice un periódico de Malaga que noches pasadas estuvo á punto de ocurrir un choque entre dos buques en las aguas de Marbella, á consecuencia de no llevar uno las luces que está mandado por reglamento.

En la madrugada del día 11, y en el sitio denominado Trapiche (distrito de Marbella), fué herido un carabino por un contrabandista, á quien quiso ocupar cierta cantidad de tabaco.

Un periódico de Malaga refiere que hace pocos dias volvió á la vida, en el momento en que iba á procederse á su sepultura, una joven de veintidos años que se creia muerta y que tan solo habia sido victima de un accidente cataléptico.

Correspondencias que recibimos de algunos pueblos del difunto partido de Entrambasaguas nos dicen que el disgusto que se dejaba sentir en aquella comarca á consecuencia de la traslacion del juzgado á Santoña, ha crecido de punto al saberse la traslacion del registro, recientemente acordada, pues siendo muy frecuentes las relaciones con esta dependencia, tienen que sufrir los particulares grandes estorsiones para el despacho de los documentos que llevan á ella por razon de la enorme distancia de la capital del partido, establecida hoy en un punto extremo del mismo. Con tal motivo, comenzaba á cundir entre aquellos moradores la idea de pedir que sean segregados de Santoña é incorporados á Santander y Villacarrido ciertos ayuntamientos que se encuentran mucho más próximos y con mejores comunicaciones á estos dos últimos juzgados.

Si esta idea se realizara y fuera atendida, como parece lógico, el juzgado de Santoña quedaria reducido á la más mínima expresion; seria, digámoslo así, un juzgado de lujo.

De todos modos bueno será que llegado el caso se estudie detenidamente el asunto y se resuelva en el sentido que reclama la justicia, la razon y la conveniencia general, porque estas, que un colega de esta corte llama enfáticamente cuestiones de campanario, son las que afectan más profundamente á las clases que trabajan y que pagan y las que más contribuyen á formar el espíritu público en las provincias y en los pueblos.

Distribucion dada por la Santa y Real Hermandad del Refugio al donativo de S. M. el rey (Q. D. G.) con motivo del natalicio de su augusta hija:

Table with 2 columns: Pesetas and description of aid items. Includes entries for 1.272 socorros extraordinarios, 700 socorros a igual número, 40 individuos remitidos, 10 pensiones de lactacion, and 2.022 socorros que importaran ptas. 15.000.

En la reunion que celebró el domingo último, el comité del partido democrático de Alcoy hizo renuncia de su cargo, por lo que dicho partido quedó sin representacion en la localidad.

El Sr. D. Gumersindo de Azcárate inaugurará en los últimos dias de este mes las conferencias públicas del círculo de la Union Mercantil.

Nuestro colega La Epoca dice que es ya oficial la noticia de que el día 21, que cumple los cuarenta del alumbramiento, irá á Atocha su majestad la reina doña Cristina.

El cláustro de catedráticos de la Escuela de Veterinaria, bajo la presidencia del delegado régio Sr. Lopez Martinez, ha tomado, entre otros, los acuerdos siguientes: establecer definitivamente la ensenanza de doma de potros y equitacion desde Noviembre próximo; aumentar los ejercicios de fragua, ó sea de herrado y forjado hasta cuatro horas diarias, y regularizar, mediante oposicion, la sustitucion de los catedráticos en ausencias y enfermedades, á fin de que nunca falte leccion á los alumnos.

El día en que S. M. la reina salga á Atocha, la diputacion provincial dará una comida extraordinaria á los asilados en los establecimientos benéficos.

Tambien acordó en la sesion ayer celebrada, solemnizar el natalicio con la construccion de un hospital para 400 enfermos.

El señor ministro de Fomento regresará á Madrid el próximo martes.

Vuelve á hablarse, no sabemos con qué fundamento, del proyectado enlace de la infanta doña Eulalia con el hermano de la reina doña Cristina, el archiduque Carlos Esteban.

Dice El Mercantil valenciano:

El honrado mozo de café que digimos habia sido detenido en las cárceles de Serranos despues de estar esperando en vano el pago del legítimo décimo de la loteria, ha sido trasladado en calidad de preso á Madrid.

Jueguen ustedes á la loteria á ver si en vez de premio les dan cárcel.

El tercero de los grandes conciertos de Saint-Saens y Viardot con la sociedad que dirige el maestro Vazquez, se verificará mañana á las dos en punto de la tarde en el teatro y circo del Príncipe Alfonso, y por cierto que promete ser una solemnidad artistica por el merito de las obras que se darán á conocer por primera vez en Madrid.

El Sr. Viardot tocará en la viola unas variaciones de Corelli (1860) y la introduccion y rondó caprichoso de Saint-Saens, que es una de las obras que más fama han dado á este eminente compositor. En la ejecucion de esta última obra dirigirá la orquesta Mr. Saint-Saens, lo mismo que en la Danza Macabra, que se repetirá á instancia de gran número de personas.

El concierto promete estar muy concurrido, á juzgar por el gran número de pedidos de localidades que se han hecho con anticipacion.

En los centros oficiales se recibieron anoche los siguientes telegramas que completan las noticias que hemos publicado respecto á la captura de los criminales de la Mancha:

CIUDAD-REAL 15 (3'51 tarde).—El gobernador al ministro de la Gobernacion: Ha llegado el teniente coronel de la guardia civil con los dos criminales aprehendidos, los cuales he puesto á disposicion de la autoridad militar, como responsables, en union de otros, del atentado de Fuente del Fresno y haber hecho resistencia á la guardia civil.

En el parte detallado que dirijo por el correo de hoy encontraré V. E. los nombres de los bandidos que han sido muertos en la refriega.

Del parte á que el anterior despacho se refiere conocemos los siguientes pormenores: A la una de la madrugada del día 13 se presentó en Urdá el teniente de la Guardia civil de Ciudad Real D. Tomás Sampere, el cual sabia por confianza que los criminales, en número de siete, intentaban robar el tren-correo de dicho día.

Despues de dar los partes correspondientes, se acordó con el jefe de la fuerza, teniente Sampere, que la infantería de Madrid y la de Consuegra guardaran la retirada en el Cerro del Conde la primera, y en la Venta de Pancho la segunda, con objeto de que los criminales no pudieran internarse en los montes.

Las fuerzas restantes emprendieron la marcha por la carretera de Tembleque. Al llegar á la casa del peon caminero del otro lado del cerro del Conde, se formaron tres grupos, dando por resultado el encuentro con los criminales, que iban huyendo, por haber visto las citadas fuerzas; pero la de caballería los atacó, consiguiendo la captura de dos individuos, llamados Pulliciones, muertos otros tres, con aprehension de dos caballos, una liebra, un mulo, dos terceroles Remington, una escopeta, un revolver, varias cañanas con cartuchos y un acha.

A los pocos momentos regresó otro grupo de fuerza, conduciendo el cadáver del criminal llamado Juanillo.

Las fuerzas de Tembleque y Quero salieron al anochechar al terreno donde tuvo lugar el encuentro por si acudían durante la noche á él ó sus inmediaciones algunos cómplices que pudieran tener citados los criminales.

Los nombres de los bandidos muertos, segun la misma, son Antonio Cuéllar, natural de Yébenes; Zóilo Poinado (a) Logato, vecino de Fuente del Fresno; Salustiano (a) el hijo del Turdista, natural del mismo pueblo, y Laureano Polo (a) Juanillo, de Urdá, Los prisioneros son Casimiro y Ambrosio Navarro (a) P.

He aquí el programa del tercer concierto de Saint-Saens y Viardot, que se verificará mañana á las dos de la tarde en el teatro del Príncipe Alfonso: Primera parte.—1.º, Overture de La Estrella del Norte, Meyerbeer; 2.º, Scherzando de la 3.ª sinfonia, Beethoven; 3.º, La Folia (1639), variaciones seriales, ejecutadas por M. Viardot, acompañado al piano por M. Saint-Saens, Corelli.

Descanso de quince minutos. Segunda parte.—Concierto en sol menor para piano, con acompañamiento de orquesta, ejecutado por su autor, Saint-Saens.

Descanso de quince minutos. Tercera parte.—1.º, Preludio del oratorio El Diluvio, para orquesta, con un solo de violín ejecutado por M. Paul Viardot, Saint-Saens; 2.º, Introduction et Rondo Capriccioso, ejecutado por M. Viardot, acompañado al piano por su autor, Saint-Saens; 3.º, Danza Macabra, Saint-Saens.

Mercados de Madrid. Resultado del precio medio obtenido en el día de ayer en los artículos de consumo: Carne de vaca, de 1'20 á 1'28 pesetas el kilogramo. Idem de carnero, á 1'09 pesetas el kilogramo. Tocino añejo, de 1'82 á 1'90 pesetas el kilogramo. Jamon, de 2'67 á 3'80 pesetas el kilogramo. Trigo (precio medio), á 21'27 pesetas el hectolitro. Cebada (id. id.), á 10'28 pesetas el hectolitro.

TEMPERATURA.—La máxima del aire á la sombra, 20'9. Idem mínima, 7'6. Temperatura máxima al sol, 30'6.

Segun los partes recibidos, ayer llovió en Leon, Orense, Oviedo, Santander y Zamora.

Teatros. Anoche se estrenó en el teatro de Apolo la zarzuela en tres actos, letra de D. Mariano Pina Dominguez, música del maestro Rubio, titulada El corregidor de Almagro.

La accion es que esta fundado el libro, constituye un enredo lleno de interés y habilmente conducido hasta su desenlace, sin que lleguen á tener nada de escabroso algunas de las situaciones, que hubieran sido peligrosas á no salvar el autor con tanto ingenio las dificultades. Los chistes que animan el diálogo son todos de buen género; hay varios romances muy bien hechos, y en general toda la versificacion de la obra es tan agradable como fácil.

La música gustó mucho y fueron varias las piezas que se aplaudieron, obteniendo algunas los honores de la repeticion.

La ejecucion regular, la escena poco cuidada y los coros muy mal vestidos.

Llamados con insistencia por el público, los autores se presentaron tres veces en el palco escénico al final de la obra.

TELEGRAMAS

ASENCIA FABRA. PARIS 15.—La Patrie de esta tarde dice que median activas negociaciones entre España y Francia, á fin de evitar que se reproduzcan en lo sucesivo incidentes como el ocurrido recientemente con el vapor Congo, que sufrió una detencion en el puerto de Vigo.

La reina Isabel ha llega o esta mañana á París. El ministro de Negocios extranjeros, Sr. Barthélemy Saint-Hilaire, recibiendo los individuos que componen el Congreso postal reunido en París, ha pronunciado un discurso en el que ha manifestado que era inquebrantable el propósito de Francia de mantener la paz.

COLOMIA 15.—Bajo la presidencia del emperador de Alemania se ha verificado el solemne acto de la inauguracion de las grandiosas obras hechas en la catedral de esta ciudad.

Con este motivo ha pronunciado el emperador un discurso en el que ha dicho estas palabras:

“Espero que este monumento continuará siendo un presagio de paz.”

CETINGA 16.—El presidente del Senado del Montenegro ha regresado á esta capital despues de haber desempeñado una mision diplomática.

La entrega pacífica de la plaza de Dulcinea á los montenegrinos, se considera aquí como un hecho consumado.

DUBLIN 16.—Se anuncia que serán llevados ante los tribunales por delito de conspiracion, el diputado Parnell y los Sres. Dillon O'Connor y Biggar, individuos de la liga agraria de Irlanda.

LONDRES 16.—Los despachos de Irlanda están contestes en que aumenta la agitacion en aquella isla.

Para mañana se anuncia varios meetings convocados por la liga agraria.

El gobierno toma precauciones á fin de evitar que se turbe el orden público.

La causa que se intenta contra los principales jefes de la liga ha producido grande efervescencia.

EDICION DE LA NOCHE

Los periódicos que recibimos de Zaragoza dicen que se han hecho bastantes prisiones (hasta 90, segun el Diario de Avisos), á causa de las pesquisas hechas, con motivo del juego, en el casino llamado de la Tertulia.

Con el anterior antecedente no creemos equivocarnos al relacionar con el juego el siguiente suelto que publica el mismo colega:

La junta directiva del Casino de Zaragoza dispuso anteanoche, aunque con carácter provisional, cerrar las puertas de aquel antiguo centro de recreo, y mañana á las cuatro de la tarde, segun nuestras noticias, dará cuenta á la junta general de dicho acuerdo.

Esto obedece, segun anuncio que la junta directiva ha hecho poner en la puerta del piso principal de dicho edificio, á la presencia de orden superior de dos agentes de policia, cuya medida se llevó á cabo anteanoche, permaneciendo los mencionados agentes en uno de los salones del casino.

Un detalle de la última corrida de toros en Zaragoza:

Rafael Molina brindó el cuarto toro á las personas que ocupaban el palco núm. 10, y que eran los señores duques de Parma y condes de Bardi, hermanos de doña Margarita de Borbon, que se hallan á la sazón en Zaragoza. El diestro fué obsequiado por los viajeros con un estuche que contenia una linda petaca de piel de Rusia.

Si no recordamos mal, estos hermanos de doña Margarita son los que en la última guerra civil tanto auxiliaron á D. Carlos.

Sin duda están en Zaragoza á pedir á la virgen del Pilar perdon de sus pecados.

Segun vemos en los periódicos de Barcelona llegados hoy, el señor ministro de Fomento recibió el jueves al cláustro de profesores de la universidad, siendo despues invitado á un banquete, con que le obsequió el municipio, en el salon de Ciento.

Los viajeros que iban el sábado último por la línea férrea de Mollet á Caldas de Mombuy, se llevaron un gran susto á consecuencia de que, en el apadero de Santa Perpétua, unos diez y seis hombres armados de escopetas comenzaron á dispararlas en el momento de llegar el tren.

La causa del tiroto no era otra sino que obsequiaban de aquella manera la llegada del obispo de la diocesis.

El miércoles de la presente semana fué bárbaramente apedreado el tren descendente de Valencia, á la salida de Carcagente y en el trayecto de Alfajar, causando una de las piedras una herida de consideracion á uno de los revisores de billetes, que perdió el conocimiento.

Una mujer que conducia un cesto de botellas de limonada gaseosa en Valencia, estuvo á punto de ser victima de la explosion de una de dichas botellas, cuyos vidrios le hirieron la cara, rompiéndole la arteria radial: afortunadamente, un facultativo practico con celeridad y precision la ligadura de aquel vaso, dejando á la paciente en estado relativamente satisfactorio.

Parece que se han declarado en huelga los encargados de la limpieza pública en Córdoba.

Resoluciones del ministerio de la Guerra: Aprobando propuesta de colocacion de cuatro comandantes de infantería.

Concediendo recompensas al ejército de Cuba por la defensa del fuerte Santander en Setiembre de 1879 por los encuentros de 19, 23 y 30 de Abril y por las operaciones practicadas desde el 10 de Enero al 5 de Febrero.

Disponiendo que en los próximos presupuestos se asigne un médico primero con destino al depósito de bandera y embarque para Ultramar en Valencia.

Autorizando al presidente de la Audiencia de Puerto-Rico para que llame á completar la sala de justicia, subsidiariamente, al auditor de guerra de aquella capitania general.

Mañana domingo, á las diez de la mañana, se celebra en el barrio de la Salud (antigua Guindalera) una funcion religiosa en honor á la santísima virgen del Pilar. Por la tarde gran procesion, y concluida se verificarán grandes carreras de borricos en la calle Antigua, nombrada de la Ronda ó de Circunvalacion; á las seis y media se quemarán vistosos fuegos artificiales.

El 12 del corriente tomó posesion de la presidencia de la República Argentina el general D. Julio Roca.

El 11 tomó tambien posesion el Sr. Romero del cargo de gobernador de la provincia de Buenos-Aires, cesando en sus funciones el interventor nombrado por las autoridades nacionales.

El nuevo gabinete ha quedado constituido en la forma siguiente: Viso, Interior; Irigoyen, Negocios extranjeros; Contines, Hacienda; Victoria, Guerra; Pizaras, Educacion.

El anterior presidente, Sr. Avellaneda, fué acompañado por miles de personas hasta su casa, al resignar sus poderes.

Resoluciones del ministerio de Marina: Concediendo la cruz roja de segunda clase del Mérito naval al teniente coronel de caballería D. Joaquin Giroval y Olpavi.

—Aprobando el nombramiento de habilitado del destacamento de marina en esta corte favor del capitán teniente del cuerpo D. Leon Serrano y Echevarría.

El gobernador de Toledo ha cesado en el mando de aquel gobierno, habiéndose hecho interinamente cargo de él el vicepresidente de la comisión provincial.

En la reunion celebrada ayer por la comisión de códigos de Ultramar, se indicaron las bases para la aplicacion del Código Penal á las Islas Filipinas, así como de la ley de indultos para las provincias ultramarinas.

Mañana llegará á Madrid el Sr. Destroyat, director del nuevo periódico La Europa.

Hoy han llegado á Madrid: por el expreso del Norte, la duquesa de la Torre, marquesa de Guadalupe, el Sr. Retortillo y D. Carlos Prast; por el de Badajoz, el Sr. Romero Ortiz; habiendo salido para Orgaz, el Sr. Nuñez de Arce; para Alicante, D. Federico Vas, y para Zaragoza, D. Teodoro Robles.

Parece que anoche hubo cierto movimiento no acostumbrado en el juzgado de guardia, á pesar de que se manifestó á los representantes de la prensa que no ocurría novedad alguna.

Segun se nos asegura, el juez de guardia recibió á las diez de la noche una hoja anónima clandestina impresa, al parecer, en una «Minerva», en la que se le denunciaba un delito que se venia cometiendo en diferentes casas de algunas calles de esta villa.

El juez procedió desde luego á practicar las necesarias diligencias en averiguacion del hecho, recorriendo al efecto las casas designadas en la hoja, pero sin que sepamos hiciera detencion alguna.

El juzgado que estaba de guardia era el del distrito del Hospital.

El marqués de Torneros, acompañado de una comisión del ayuntamiento, ha salido esta tarde para Alcalá de Henares, en donde tomará posesion del asilo de mendicidad que se vá á inaugurar, cuyos gastos son por cuenta de esta villa.

GERONA 15 (9'30 noche; recibido en Madrid el 16 á las 12'30 mañana).—A las nueve menos cuarto llegó á esta capital el señor ministro de Fomento, acompañado del capitán general, gobernador de Barcelona, presidente de la Audiencia, la mayor parte de los diputados de esta provincia y otras personas distinguidas.

En el andén de la estacion ha sido recibido por todas las autoridades, corporaciones y funcionarios públicos de esta capital.

Ha visitado la principal fábrica de fundicion, la catedral y el monumento á Alvarez, y en el viaje hasta Por-Bou ha visto las principales obras de la línea férrea, examinando con bastante detencion un foco filoxérico en Vilamaya.

En todas partes ha recibido demostraciones de aprecio.

En esta capital y Figueras ha habido desfile de tropas delante de S. E. y capitán general, dando vivas á S. M. el rey.

Para mayor comodidad del público, ahora que lo avanzado de la temporada no permite expender helados, se ha establecido en el mismo local del restaurant de la Plaza de Toros, y á cargo del mismo dueño, el servicio del café á la inglesa que tantos aficionados tiene.

Cambiado el servicio de helados por el del café, seguirán, por lo demás, sirviéndose los demás artículos con la buena calidad y abundancia de costumbre.

SALAMON DEL DIA

Lo preferente que viene estando sobre el tapete hace dos días es la cuestion del destierro del cura de Lequeitio, que con razon todos los periódicos independientes han visto rodeada de dificultades, que era difícil pudiera superar el gobierno, á pesar del ímpetu de sus primeros pasos.

Hemos concentrado hoy nuestra diligencia á este asunto, resultando de nuestras investigaciones que el Nuncio, en efecto, celebró ayer tarde una larga conferencia sobre el par-

titular con el Sr. Bugallal, con el propósito de explorar los propósitos del gobierno en esta materia.

Los amigos del gobierno dicen sobre esta conferencia que el Nuncio está muy conciliador y en muy buen espíritu; y es natural que lo digan; pero nosotros, sin negar esto—que no lo vemos preciso—decimos que al nuncio no parecian correctos los procedimientos sumarios y expeditivos que se atribuian al gobierno desde el momento preciso en que se expidió la circular llamada de los sermones.

Por lo que se oía en los correos ministeriales, sin excluir los más altos, debimos todos creer que en cuanto un sacerdote predicase contra la legalidad, sería extrañado por medida gubernativa, sin más forma de procedimiento.

El sacerdote infractor de lo mandado ha surgido, pero el extrañamiento ha quedado hasta ahora en un simple amago, porque al esgrimir la espada todo han sido dificultades. La primera y más gorda; que rige la normalidad constitucional en las provincias Vascaas; la segunda, que no podía ni debía tomarse medida alguna sin pedir informes al vicario capitular de Vitoria, y la tercera, que aun en el caso de prevalecer la opinion de algunos exagerados regalistas de que el rey conserva por las leyes recopiladas, la facultad económico-tuitiva, en virtud de la cual pueden extrañarse, en ciertos casos, á los clérigos, del reino, aun para este caso habría que remitir el expediente instruido al Consejo de Estado, y despues de la consulta resolver lo conveniente.

Pero ahora hay otra complicacion, segun nuestras noticias, y es que el vicario capitular de Vitoria, á quien deberán pedirse informes sobre el sermón del cura de Lequeitio, es un sacerdote de ideas exageradas, que además tenemos motivos para creer ha reflejado recientemente en una reclamacion que ha hecho contra la circular del gobierno, poniendo las cosas en un trance, que la tal facultad económico-tuitiva, contra quien habría que esgrimir, es contra él; y aquí empieza ó continúa, segun se quiera, el nudo de la cuestion y la materia de la entrevista ayer tenida entre el Nuncio y el Sr. Bugallal, entrevistista, segun creemos, repetida esta mañana en casa del primero, y causa de la preocupacion que hoy padecen los pocos ministros que hasta el presente se han informado del curso de esta escabrosa cuestion.

En fin, para no cansar más, y dejar espacio para otras cosas, el Sr. Bugallal, que durante el día de hoy se ha consagrado á este asunto, ha debido celebrar á última hora de la tarde una conferencia con el Sr. Romero Robledo, á quien suponemos habrá informado de todo cuanto ocurre.

El Sr. Romero Ortiz ha llegado esta mañana á Madrid, como estaba anunciado. Los amigos que han pasado á visitarle se han afirmado en la idea que ya tenian de la actitud en que está é impresiones que sobre la política tiene el Sr. Romero Ortiz: con tanta más persuasion, cuanto que el Sr. Romero Ortiz ha venido pensando siempre lo mismo y produciendo, con sus juicios, el mayor desencanto entre sus correligionarios.

Del asunto de los capitanes generales, se espera, para juzgar, el orden de la mayordomía que se anuncia, y aunque se dice que no se hará cambio alguno en la real orden de 27 de Noviembre de 1861 que, á nocen nuestros lectores, así y todo, se espera.

Hay hoy una cosa de novedad en este asunto, y es que el señor duque de la Torre ha escrito al general Concha expresándole su opinion en el asunto, favorable á lo hecho y reclamado por sus compañeros.

Visitas de cierta importancia á la Presidencia: la del ministro de Marina, la del de Ha-

cienda, la del señor duque de Sexto, la del gobernador de Madrid y la de Calixto Garcia, que trabaja mucho por la libertad de sus compañeros.

De todas estas visitas, la que se vá á traducir desde luego en un hecho positivo, es la del Sr. Durán y Lira, pues parece que ante el crecimiento de la marina del Japon y de otras marinas semejantes, se vá á aumentar la nuestra en el Archipiélago Filipino, á cuyo efecto hoy se han puesto las convenientes órdenes en el ministerio de Ultramar con objeto de que por el presupuesto de Filipinas se abra un crédito para comprar algunos barcos que se consideran desde luego necesarios.

Despues de esto, lo más gordo del día, y aun antes que todo esto, es la fuerte baja que han sufrido los valores en Bolsa, segun unos, porque habia crisis; segun otros, porque el Sr. Cos-Gayon se preparaba á hacer un presupuesto idéntico ó parecido al actual, y segun otros, porque ha empezado á deshacerse la jugada al alza por los que la llevaban, que de compradores se han tornado en vendedores: esto último es lo que nosotros tenemos por más cierto.

El señor ministro de Hacienda ha ofrecido anoche la Caja de Depósitos al Sr. Sarrá, director de Hacienda en el ministerio de Ultramar, quien, como el Sr. La Iglesia, ha declinado el turron.

Se conoce que el Sr. Cos-Gayon queria enviar el nublado del lado de la plaza de Santa Cruz.

El señor ministro de Fomento ha llegado á Gerona, y la señora duquesa de la Torre con sus hijos menores á esta corte.

La visita que esta tarde ha hecho el Sr. Silvela (D. Francisco) al Sr. Romero Robledo ha sido de pura caridad.

Del propio carácter es la visita del duque duque de Sexto al Sr. Sagasta.

Ha comenzado en Francia la segunda expulsion de religiosos.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 16. ÚLTIMOS PRECIOS.

Table with columns for VALORES DEL MERCADO, CARRITERAS ABRIL, and CORPORACIONES CIVILES. Includes items like Id. de Agosto, Id. de Marzo, Id. de Julio, Obras públicas, Res. de la C. de D., Personal, Banco de España, Idem Hipotecario, Ceds. H. al 7 0/0, Id. id. al 6 0/0, Billetes H. 6 0/0, Acciones B. H. C., Emprést. cubano, Tramvia de E. M., Obligac. de id., etc.

Resumen.

Una baja bastante considerable en los fondos públicos, ha sido el sello de la contratación de hoy. El consolidado ha perdido desde ayer tarde 70 céntimos sobre los 20 que perdió el día anterior. La amortizable al 20 por 100, 40. Las subvenciones de ferro-carriles, 1 por 100, las acciones del banco de España, 12 por 100. Solo las deudas especiales se han mantenido á los cambios de ayer.

Las oscilaciones del consolidado, que es el papel predilecto de la especulacion, se han marcado en la siguiente forma:

De 22'20 que quedó ayer, bajó en el Bolsin de

anoche á 22'10. En el Bolsin de esta mañana un nuevo descenso lo dejó á 22.

En la Bolsa ya no se pagó más que á 22'95, de cuyo cambio bajó á 22'30 y se repuso á 22'95. De este cambio fué bajando durante la hora oficial hasta 23'75. Despues en el Bolsin, hasta las cuatro y media, se manifestó tal pánico, que casi sin hacerse operaciones bajó hasta 22'35. De este cambio volvió á las cuatro menos cuarto á 22'60 y á las cuatro volvió á bajar á 22'35, ganado poco á poco 15 céntimos para quedar á las cuatro y media á 22'50.

Hay que tener presente que los cambios que dejamos indicados son á fin de mes, pues al contado se cotizan diez céntimos de menos, y á fin de Noviembre 15 más.

TELEGRAMS.

RAGUSA 16.—Ha sido asesinado el cónsul de Austria en Prizrend, ciudad de la Albania de 16.000 habitantes.

PARIS 16.—Los carmelitas han sido expulsados esta mañana.

Todos los jesuitas expulsados de los establecimientos particulares donde se dedicaban á la enseñanza, amparándose en la ley común, han acudido á los tribunales reclamando contra los agentes del gobierno.

Cuatro frailes bernardos italianos del convento de la calle de Mont-Ceaux, han recibido el orden de abandonar el territorio francés en el improrogable plazo de veinticuatro horas. Las puertas de las capillas han sido selladas.

AGEN 16.—Esta mañana han sido expulsados los carmelitas descalzos de esta ciudad.

Habiéndose negado á abrir las puertas del convento, la policía las echó abajo.

Un escribano que al efecto se hallaba en el convento ha dado fé de la violencia ejercida por los agentes de la autoridad y de la protesta de los frailes.

NUEVA YORK 16.—Ha llamado mucho la atencion el discurso del general Grant, en el cual declaró que los Estados Unidos no deseaban anexionarse nuevos territorios de Méjico, á no ser que sus habitantes pidiesen dicha anexion.

Añadió que Méjico se prestaba mucho al desarrollo del comercio americano.

Fabra.

Cantos.

Santos de mañana.—Santa Eduvigis, viuda y la beata Margarita de Alascoque.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Antonio de los Portugueses, donde continúa la novena de San Rafael: á las diez habrá misa mayor y por la tarde predicará D. Casimiro Erro.

Funciones para mañana.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—Aida. TEATRO ESPAÑOL.—23.º de abono.—Turno 2.º impar.—A las ocho y media.—Sainete.—La boda de Quedo.—Las citas.

A las cuatro y media.—El coronel Esteban.—El abate Pirracas.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—Turno 2.º impar.—Jugar con fuego.

A las cuatro y media.—El barberillo de Lavapiés. COMEDIA.—27.º de abono.—Turno 2.º—A las ocho y media.—La buena raza.—Música clásica.

A las cuatro y media.—Nadie se muere hasta que quiere.—Pascual y Carranza.—Los habladores.—Música clásica.

ALHAMBRA (Folies Ardenus).—A las ocho y media.—La vuelta al mundo.

A las cuatro y media.—La misma. TEATRO LARA.—44.º de abono.—Turno 1.º—A las ocho y media.—El vestido azul.—A las nueve y media.—A tonitas y á locas.—A las diez y media.—¡Ay, qué tío!

VARIEDADES.—Turno 1.º par.—A las ocho.—Me terse á redentor.—A las nueve.—Industria moderna.—A las diez.—¡Al Santo, al Santo!—A las once.—Segundo acto de la misma.—A las once.—La canción de la Lola.

ESLAVA.—A las ocho y media.—Cecilio.—A las nueve y media.—Sin atadero.—A las diez y cuarto.—¡Quién serví yo!—A las once.—Salon Estava.

MARTIN.—A las ocho.—Dos reales de judías.—A las nueve.—Pico, Adán y Compañía.—Baile.—A las diez.—La cabra tira monte.—Baile.—A las once.—Copias del natural, ó la plaza de San Ildefonso.

PLAZA DE TOROS.—22.º corrida de abono.—Se lidiarán seis toros, de la acreditadísima ganadería de D. Antonio Miura, que serán estoqueados por Rafael Molina (Lagaritjo), Francisco Arjona Reyes (Currito) y Angel Pastor.—La corrida empezará á las tres menos cuarto en punto.

Madrid 1880.—Imp. de Diego Vázquez, San Marcos 26

FOLLETIN DE «EL CORREO» (24)

EL SECRETO ESCONDIDO,

NOVELA INGLESA ORIGINAL DE WILKIE COLLINS

te de la silla en donde estaba sentado, tiró al fuego los papeles y suspiró cuando las cenizas fueron arrebatadas por la corriente de aire que subía por el cañon de la chimenea.

El ruido de aquel suspiro llamó la atencion á Show! haciéndole estremecerse como si hubiera oido un pistolotazo. Sus ojos se abrieron desmesuradamente, y cuando se retiró de la puerta, movió lentamente la cabeza como un augur de otros tiempos lo hubiese hecho al vaticinar el porvenir.

CAPITULO II.

¿VENDRÁN?

La criada de Porthgenna-Tower acababa de terminar los preparativos indispensables para la recepcion de sus señores, á quienes esperaban en la época fija en que mistress Frankland habia indicado en su carta, cuando tuvo la sorpresa de recibir una carta entubada en la que, en pocas palabras, se le enteraba de la muerte del capitán Treverton, y diciéndole además que la visita de los amos se habia prorrogado indefinidamente.

Por el mismo correo recibió el maestro de obras que estaba encargado de la reconstruccion de la escalera otra carta, en la que se le pedian las cuentas inmediatamente despues de terminado aquel trabajo, y que M. Frankland no podia ocuparse por ahora de reparaciones, á causa de una desgracia de familia, que quizá modificase los planes de reparacion del viejo edificio. El maestro de obras, en cuanto la escalera estuvo terminada, se largó con todos sus operarios, y Porthgenna-Tower volvió á

quedar entregado al cuidado de la criada, sin que nadie fuese á interrumpir los solitarios ecos de aquellos corredores.

Despues de esto se pasaron ocho meses sin que la criada volviese á tener otras noticias de sus amos que las que podía leer en los periódicos de la localidad, referentes á los proyectos de volver á habitar el antiguo edificio, ó las que podía darle el administrador de correos, recogidas entre los antiguos amigos de la familia Treverton. Por este medio supo la criada que M. y mistress Frankland se retiraron á Long-Beckley despues que supieron la noticia, viviendo allí en la más completa soledad: que despues salieron de allí marchando á los alrededores de Londres y se instalaron en una casa que un amigo les habia proporcionado, donde debieron pasar algún tiempo porque nada se habia vuelto á decir y estaban ya á fin de año.

Así pasaron tambien Enero y Febrero, pero en los primeros días de Marzo el intendente tuvo que ir al pueblo y trajo de allí una noticia que dió bastante que pensar á la criada. En dos sitios diferentes y por personas que merecian entero crédito habia oido que amenazaba á sus amos cierto aumento de familia, por lo que pronto se verian obligados á comprar una cuna y buscar una nodriza, lo más tarde para fines de primavera ó principios de verano. En buen inglés aquello quería decir que entre los nacidos del trimestre siguiente se encontraría sin duda uno que llevaría el nombre de Frankland y que sería el heredero natural del dominio de Porthgenna, lo cual no dejaría de producir cierto ruido en Cornouailles occidental.

En el siguiente mes, esto es, en el mes de Abril y cuando todavía no habian terminado de discutir el intendente y la criada las consecuencias que traería la eventualidad anunciada, el cartero apareció por el dominio llevando una carta de mistress Frankland.

El rostro de la criada se llenó de alegría

desde que su visita hubo recorrido las primeras líneas: la carta decía que la visita, tanto tiempo diferida, tendría lugar durante el mes de Mayo; desde el primero al 10 todos los días podian esperar á sus amos en el dominio.

Los motivos que habian determinado á los propietarios de Porthgenna-Tower á fijar época determinada para la visita, obedecian á ciertas particularidades de las que no habia querido dar cuenta mistress Frankland. Hé aquí lo que habia pasado: el marido y la mujer no se habian podido poner de acuerdo en cuanto á la eleccion de domicilio despues que volviesen los propietarios de la casa que ellos ocupaban: M. Frankland proponia que volviesen á Long-Beckley, no solamente porque allí vivian sus mas antiguos amigos, sino porque aquel sitio tenia sobre los otros la ventaja de tener un buen médico, lo cual no era para echarse en olvido en las actuales circunstancias: por desgracia este argumento, en vez de influir favorablemente en mistress Frankland, era lo bastante para prevenirla en contra, porque aquel médico le habia inspirado siempre una gran antipatia; ella no podía negar que fuese habil, inteligente y razonable, pero no le habia gustado, no le gustaría jamás y estaba completamente resuelta á combatir la idea de vivir en en Long-Beckley, porque eso le obligaría á aceptar sus cuidados. Otros dos sitios le fueron propuestos, pero contra los dos tenia la misma objecion: ni en uno ni en otro tenia un médico conocido y no le gustaba tener que ser cuidada por un extraño: al fin y al cabo se dejó á su eleccion el sitio y con gran estrañeza por parte de todos eligió Porthgenna. Tenia aquel proyecto y lo queria realizar; primero porque tenia ganas de volver á ver los sitios en que habia corrido por su niñez y además porque el médico que habia cuidado á mistress Treverton durante su última enfermedad y más tarde á ella, en todas las enfermedades de niñez, residía en Porthgenna y tenia toda la clientela del país.

El capitán Treverton y el médico se conocian de antiguo, y hasta habian sido buenos amigos: cuando los acontecimientos rompieron la amistad, la renovaban todos los años por medio de presentes que se hacian por la Navidad, y cuando llegó á Cornouailles la noticia de la muerte del capitán, el doctor escribió á Rosamond una carta muy sentida en la que le hablaba de su padre en términos que ella no podía olvidar.

Segun Rosamond, el médico de Porthgenna debia ser uno de esos ancianos buenos á quienes pueden entregarse las jóvenes con confianza; en una palabra, mistress Frankland tenia justamente en su favor la preocupacion contraria al médico de Long-Beckley, y como sucede siempre á las recién casadas que tienen un esposo que las ama, habia terminado por hacer su gusto.

El 1.º de Mayo, los departamentos del pabellon occidental estaban preparados para recibir á la dueña de la casa: las camas habian sido aireadas; todo habia sido sacudido, y se habian quitado las fundas á los muebles: la criada se habia puesto su vestido de salir, y adornada con su alfiler de granates marchaba, siguiéndola á respetuosa distancia otra segunda criada vestida de merino oscuro y adornada con una porcion de cintas en la cabeza, el intendente no queria ser menos, y se habia puesto un chaleco que rivalizaba con los vestidos de las dos sirvientas: así se pasó el día, y llega á la noche, se pasó tambien sin que nadie oyese hablar de los viajeros.

El intendente dijo que era algo prematuro esperarlos el primero del mes, y la criada dijo que no habria que perder las esperanzas aunque no viniesen hasta el cinco ó el seis: llegó este día y nadie pareció; pasaron el seis, el siete, el ocho y el nueve, y nadie venia á turbar la soledad del viejo edificio.

El día diez las dos criadas y el intendente se levantaron muy temprano y comenzaron á abrir y cerrar las puertas y las ventanas y á

17, CALLE DE LAS HILERAS, 17.

Salmon de Escocia al natural, en latas. Arenques ahumados, en latas. Salchichas de Oxfor. Huevos frescos de pescado. Salchichas de jamon y lengua. Filetes de lenguado. Faisanes asados. Roast beef. Picadillo de jamon. Picadillo de lenguas. Picadillo de vaca. Picadillo de salmon. Picadillo de langosta. Sopa de tortuga, verdadera e imitada. Langosta de Escocia, al natural, en latas.

Pasas frescas de Dénia. FEDERICO VIDAL.

CÁPSULAS y GRAGEAS del Doctor CLIN

Laureado de la Facultad de Medicina de Paris. — PREMIO MONTYON. Las Cápsulas y las Grageas del Dr. Clin se emplean con el mayor éxito en las Enfermedades Nerviosas y del Cerebro, las Afecciones del Corazon, y de las Vias respiratorias, y en los casos siguientes: Asma, Inanismo, Tos nerviosa, Espasmos, Palpitaciones, Coqueclic, Epilepsia, Histerico, Convulsiones, Vertigos, Vahidos, Ataxias, Jaquecas, Enfermedades de la Vejiga, y de las Vias urinarias, y para calmar las excitaciones de todas clases.

EL GRAN SUCESO DE LA ÉPOCA.

Canicie, canez y caneza total o parcialmente presentada en la cabeza o en la barba.

Un acreditadísimo químico práctico, inventor de varios afamados artículos de tocador y medicinales, acaba de arrancar el secreto a unos vegetales comestibles, y saca cuatro sustancias inofensivas y de un inmenso valor: una para teñir las canas de rubio claro, otra para rubio oscuro, otra para color castaño precioso y otra para color negro azabache, adquiriendo la flexibilidad, el tono y el lustre del primitivo que dió la naturaleza, lo afirma y desarrolla su crecimiento.

El 1.º de Noviembre próximo se pondrán a la venta a 100 REALES CAJA. Los pedidos, Jardines, 5, Madrid; por mayor, 33 por 100 de rebaja.

Nota. Se advierte al público que sólo hay diez mil cajas para este año, y de ellas muchas pedidas, pues solo se pueden aplicar en Agosto estos vegetales y una vez terminadas hay que esperar un año; pero los que pidan en el resto del año, serán los primeros servidos.

BIBLIOTECA ECONÓMICA

EJERCITO Y LA ARMADA

publicada por una Sociedad de escritores, bajo la direccion de D. Arturo Zancada y Conchillos.

Cada trimestre se publicarán dos volúmenes y dos Revistas ilustradas por los más notables artistas.

Condiciones de suscripcion.

Madrid y provincias... Trimestre..... 3 pesetas. Semestre..... 5 id. Año..... 10 id.

Direccion y Administracion: calle del Almirante, 2, quinuplicado, principal, izquierda.

CORTÉS, CIRUJANO DENTISTA

de la Escuela Americana, sócio que ha sido doce años del conocido dentista D. Carlos Koth. Consultas de diez a cuatro. Carrera de San Gerónimo, 31, principal.

BOMBAS PARA INCENDIOS Y DE TODAS CLASES

SHAND MASON Y COMPAÑIA

Londres.

Esta antigua fábrica que cuenta con más de un siglo de existencia; que ha provisto casi todas las bombas movidas a brazo y a vapor de todas las brigadas de bomberos de Inglaterra, y de todas las capitales del mundo civilizado, construye:

BOMBAS BOMBAS BOMBAS

portátiles de vapor sobre cuatro ruedas para incendios, que arrojan desde 1.000 a 3.000 litros de agua por minuto, a 40 y 60 metros de altura.

movidas a brazo que elevan 200 a 1.000 litros por minuto, desde 25 a 45 metros.

para elevacion de aguas, para usos domésticos, riegos, abastos de poblaciones, trasiegos para vinos y aceites, ácidos, etc., desde 50 litros por minuto hasta cualquiera cantidad que se desee.

Utiles y equipo de bomberos, escalas, escapes y aparatos de salvamento. Tubos o mangas de cuero, goma y lona, aspirantes y expelentes, de todas dimensiones.

Uniones o enchufes y todo cuanto se refiere al ramo de bombas y conduccion de aguas, se hallará cerca de su representante general en España el ingeniero hidraulico D. Ramon M. de Espejo y Becerra, calle de San Vicente Alta, 56 (esquina a la de San Bernardo) en Madrid, quien dará todos los informes que se le pidan sobre la organizacion y direccion de las compañías de bomberos y trabajos hidraulicos de elevacion y conduccion de aguas.

Catálogos ilustrados en español y libros sobre la direccion o mando de las compañías de bomberos y de toda clase de maquinaria para la agricultura.

COMPANIA GENERAL TRASATLANTICA VAPORES-CORREOS FRANCESES.

AGENCIA GENERAL EN ESPAÑA.

PARA LOS ESTADOS-UNIDOS, LAS ANTILLAS, MÉJICO, GUAYANA, VENEZUELA, COLOMBIA, PANAMÁ, AMÉRICA CENTRAL, ECUADOR, PERÚ, BOLIVIA, CHILE, CALIFORNIA, CHINA Y JAPON.

Salidas de Santander, los dias 22 y 26 de cada mes.

Barcelona, 30 Cádiz, 3

PRECIOS DESDE SANTANDER A LA HABANA, PUERTO-RICO Y MATA-GUEZ.

PRECIOS DESDE LA HABANA, PUERTO-RICO Y MATA-GUEZ A SANTANDER.

Table with 2 columns: Pesetas, 1.ª categoría, 2.ª, 3.ª, Entrepunte.

Table with 2 columns: Pesetas, 1.ª categoría, 2.ª, 3.ª, Entrepunte.

Billetes de ida y vuelta valederos por un año, a precios reducidos. Para fletes, pasajes y más detalles, dirigirse a los señores Georges Polack y Compañía, banqueros.—Agentes generales: Preciados, 1, segundo, de once a cinco. (M-S)

VAPORES-CORREOS

A. LOPEZ Y COMPAÑIA PARA PUERTO-RICO Y HABANA

SALEN

De Cádiz, los dias 10 y 30 para Puerto-Rico y Habana; de Santander, el dia 20, con escala en la Coruña el 21, para Puerto-Rico y Habana; de Habana los dias 5 y 25 para Cádiz; de ídem, el dia 15 para Coruña y Santander.

Más informes de los agentes. Cádiz, A. Lopez y Compañía.—Barcelona, D. Ripoll y Compañía.—Santander, Angel B. y Perez y Compañía.—Coruña, E. de Guarda.—Valencia, Dart y Compañía.—Alicante, Faes hermanos, y Compañía.—Madrid, Julia Moreno, Alcalá, 28.

EL MUNDO ELEGANTE.

Confeciones para señoras y niños. Prontitud, equidad y perfeccion. Fuencarral, 29, principal, derecha.

MADERA ENCORVADA DE THONET HERMANOS

10-PLAZA DEL ANGEL-10.

AMUEBLAMENTS COMPLET Y TAPIERIA

EDUARDO BAUDEVIN 68-Alealá-68.

PRESTAMOS SOBRE PAGAS a clases pasivas, militares, empleados, hipoteca de fincas, rentas y sobre toda garantia aceptable.—Actividad y reserva.—SILVA, 40, principal.

ROSAS Y PERROS

NOVELA ORIGINAL

D. RAMON RODRIGUEZ CORREA. Forma un precioso tomo de más de 200 páginas de compacta lectura.

Véndese al precio de OCHO REALES en Madrid y DIEZ en provincias, en las principales librerías.

BANOS DE MAR.

FONDA DE ASTIGARRAGA, A CARGO DEL MISMO.

Este acreditado Establecimiento está abierto desde 1.º de Julio. Está situado en las orillas de la hermosa playa conocida con el nombre de Saturraran. Las personas que quieran hospedarse en ella en la próxima temporada y quieran saber más pormenores, pueden dirigir la correspondencia: Guipúzcoa, Juan Astigarraga, MOTRICO.

PRESTAMOS A LAS CLASES pasivas, sobre alhajas, muebles y papeletas del Monte.—Montera, 41, principal.

BANOS THERMO-SALINOS

(CABEZÓ DE ORO) BUZOT

Provincia de Alicante.

Eficaces para la curacion del reumatismo, gota, piedra, neuralgias, neurosis, parálisis, herpetis, mo, heridas, cicatrices dolorosas, epilepsia, cloro-anemia, convulsiones, incontinencia de orina, histeria, padecimientos del estómago, etc.

La fonda del Establecimiento, en la que se han hecho notables reformas, está a cargo del reputado Sr. Perez, conocido en las anteriores temporadas.

Se alquilan habitaciones amuebladas y enseres de mesa y cama a precios módicos.

La temporada es de 1.º de Mayo a 30 de Junio, y 1.º de Setiembre a 31 Octubre. (J y L)

PIANOS KAPS DE DRESDE.

Gran cola para concierto con resanador. Cola para salon, con id.

MUSICA ESPAÑOLA Y EXTRANJERA A. Romero.—Calle de Preciados, 1, Madrid.

SOCIEDAD VINICOLA EN ESPAÑA.

CHAMARTIN DE LA ROSA.

Renovado todo el surtido de las sacurales de esta Sociedad, con motivo del cambio de estacion, ofrecen a su numerosa clientela esquisitos vinos y licores del reino y extranjeros, a precios sumamente arreglados. Madrid, Preciados, 6. Catálogos gratis.

EL SITIO DE CARTAGENA

EL GENERAL LOPEZ DOMINGUEZ.

Consta de un tomo en 4.º de 390 páginas con 12 láminas que comprenden el plano de las afueras de la ciudad y diseños de baterías, litografiadas por el Depósito de la Guerra.

Se halla de venta en todas las librerías de Madrid, y en la administracion de la Revista de España.

LOTERIA NACIONAL

SORTEO VERIFICADO HOY.

Premios mayores.

Table with 3 columns: N.º MEMBROS., PESETAS., PUEBLOS.

Con 3.000 pesetas.

Table with 6 columns of numbers.

Premiados con 600 pesetas.

Table with 6 columns of numbers.

Centena.

Table with 6 columns of numbers.

Mil.

Table with 6 columns of numbers.

Dos mil.

Table with 6 columns of numbers.

Tres mil.

Table with 6 columns of numbers.

Cuatro mil.

Table with 6 columns of numbers.

Cinco mil.

Table with 6 columns of numbers.

Seis mil.

Table with 6 columns of numbers.

Table with 6 columns of numbers.

Ocho mil.

Table with 6 columns of numbers.

Nueve mil.

Table with 6 columns of numbers.

Diez mil.

Table with 6 columns of numbers.

Once mil.

Table with 6 columns of numbers.

Doce mil.

Table with 6 columns of numbers.

Trece mil.

Table with 6 columns of numbers.

Catorce mil.

Table with 6 columns of numbers.

Quince mil.

Table with 6 columns of numbers.

Diez y seis mil.

Table with 6 columns of numbers.

Diez y siete mil.

Table with 6 columns of numbers.

Table with 6 columns of numbers.

Premiados con 400 pesetas.

Table with 6 columns of numbers.

Centena.

Table with 6 columns of numbers.

Mil.

Table with 6 columns of numbers.

Dos mil.

Table with 6 columns of numbers.

Tres mil.

Table with 6 columns of numbers.

Cuatro mil.

Table with 6 columns of numbers.

Cinco mil.

Table with 6 columns of numbers.

Seis mil.

Table with 6 columns of numbers.

Siete mil.

Table with 6 columns of numbers.

Ocho mil.

Table with 6 columns of numbers.

Table with 6 columns of numbers.

Diez mil.

Table with 6 columns of numbers.

Once mil.

Table with 6 columns of numbers.

Doce mil.

Table with 6 columns of numbers.

Trece mil.

Table with 6 columns of numbers.

Catorce mil.

Table with 6 columns of numbers.

Quince mil.

Table with 6 columns of numbers.

Diez y seis mil.

Table with 6 columns of numbers.

Diez y siete mil.

Table with 6 columns of numbers.